

Editorial

El desarrollo del proceso de investigación científica y humanística en la península de Paraguaná y en general en todo el Estado Falcón, debe dividirse en dos etapas; antes y después de la creación de la revista arbitrada científica *Multiciencias*. Revista multidisciplinaria, que permitió que gran parte de los investigadores regionales, difundieran sus trabajos, de una manera confiable y validada por árbitros de reconocida trayectoria, tanto nacionales como internacionales. Por supuesto, que también se convirtió desde el año 2001 en la vitrina de presentación de una variada gama de productos investigativos nacionales e internacionales.

Un inicio tímido, pero preñado de voluntades y deseos de tener visibilidad y reconocimiento científico como institución; *Multiciencias*, hija de la primera Universidad enclavada en Falcón, también la primera en impartir docencia en la región y a partir del primer número de esta ya reconocida revista, la primera también en materia investigativa. Con seis artículos, laboriosamente logrados y dos números en el año, se inició en el Núcleo Punto Fijo de la Universidad del Zulia una nueva etapa, después de haber dejado atrás en el año 1996, la figura de extensión universitaria.

Hasta el primer número del año 2006, la cantidad de artículos se mantuvo oscilando entre seis y ocho, dándose el gran salto cuantitativo, a partir del segundo número de ese mismo año, cuando se tomó la decisión de permitir el arbitraje de los trabajos presentados, en las VI jornadas de Investigación y Postgrado, sin afectar por supuesto, las normas de calidad establecidas por los evaluadores, para toda revista científica arbitrada de excelencia. Se logró así incrementar la frecuencia en la publicación a tres números ese año, asumiéndose a partir del año 2007, el reto de mantener la periodicidad, ya sin el valor agregado de los artículos producidos en el máximo evento científico-técnico, como lo son las jornadas investigativas de nuestro Núcleo. No fue fácil, pero la confianza de los investigadores en nuestra revista y el trabajo tesonero e incansable del Comité Editor y de todo el equipo del programa de Investigación y Postgrado de nuestra casa de estudios hizo posible cumplir con la meta de tres números; a partir de ese año, comienza una nueva etapa para *Multiciencias* y la investigación en la región.

Por su parte, el año 2008, contó con las VII Jornadas de Investigación y Postgrado realizadas durante el mes de noviembre de ese año, estrenando ya, Editora Jefe, pues el amigo y “Editor Honorario” de *Multiciencias*, Mario Pérez Barrientos estaba de ida, pero como siempre y hasta hoy, colaborando y coadyuvando en el trabajo de nuestra revista. Se inicia a mi entender la tercera etapa de *Multiciencias*, asumiendo un nuevo reto para dar mejor respuesta a los articulistas y se incrementa el número de artículos entre diez y once artículos por edición, en un periodo donde se logra también por primera vez lo que pudiéramos calificar, como el cuarto número de *Multiciencias*, el número Extraordinario; donde el grueso de los trabajos calificados y arbitrados de las VII Jornadas de Investigación y Postgrado, fueron difundidos en el mismo.

Este ensayo, nos hacía soñar y acariciar la concreción de la idea de cuatro números por año, de manera ordinaria, y se logró la aprobación del CONDES, pero, sorpresa ingrata, en el año 2009 se da la gran crisis económica mundial, de la que no escapamos, aunado al hecho de que el presupuesto universitario sigue siendo similar al asignado en el año

2007; sin embargo, no declinamos en la periodicidad y en la calidad científica rigurosa, aún cuando el Programa de Promoción al Investigador (PPI), estímulo para la investigación y el financiamiento de proyectos en las Universidades y en el País comienza a menguar de manera significativa, al no abrir la Convocatoria correspondiente para ese año.

En este año 2010, continuando la crisis presupuestaria, nos atrevimos a organizar las VIII Jornadas de Investigación y Postgrado, y así dar un paso más para concretar y hacer realidad de manera definitiva los cuatro números regulares en el año. Con el éxito rotundo del evento y con la participación de 147 ponentes que involucró a 337 investigadores, procedentes de diversas instituciones universitarias e investigativas del país, se logró el segundo número Extraordinario en la corta pero fructífera historia de los DIEZ AÑOS de *Multiciencias*; prácticamente autofinanciado, apoyados por la Gerencia Social del Complejo Refinador Paraguaná (CRP) de Petróleos de Venezuela (PDVSA) y por un nuevo proyecto LOCTI, que hizo también posible nuestras Jornadas.

El éxito del equipo editorial encabezado por la profesora Blanquita García, y desde la Coordinación de Investigación y Postgrado por Mercedes Mujica no se quedó allí, logró también un número especial por los diez años de la revista, que abarcará todos los resúmenes de todos los trabajos publicados en nuestro querido órgano de difusión científica, financiado por el Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico (CONDES), con el cual estamos agradecidos, sobre todo porque sabemos el esfuerzo financiero que hacen en esta continua crisis presupuestaria.

Para el venidero año 2011, esperamos en Dios, con optimismo pero con cautela, poder cumplir las metas, seguir incrementando los índices internacionales, validando aún más la calidad de nuestra revista e incrementando la visibilidad y el intercambio de saberes con la comunidad científica global. A todos nuestros árbitros, colaboradores, articulistas, instituciones y en general a todos nuestros lectores, Feliz Navidad y Venturoso Año Nuevo 2011. Seguimos haciendo historia, para que otros la disfruten en un mundo mejor.

Ing. Maziad El Zauahre
Decano del Núcleo LUZ Punto Fijo (2009-2012)
Editor Asociado y Cofundador
de *Multiciencias*